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広報　常陸大宮　　　　平成２８年７月号２

予算額

収入済額

85億1,314万1千円85億1,314万1千円85億1,314万1千円
91億257万7千円91億257万7千円91億257万7千円

30億2,994万5千円
23億9,526万9千円

27億4,489万8千円
27億4,248万5千円

26億4,879万5千円
20億7,256万円

23億1,070万8千円
12億4,732万4千円

22億7,665万9千円
11億3,524万6千円

18億3,947万2千円
17億2,496万1千円

13億980万6千円
10億7,810万3千円

23億5,558万8千円
21億3,318万1千円

45億2,798万7千円45億2,798万7千円45億2,798万7千円
45億5,728万3千円45億5,728万3千円45億5,728万3千円

34億9,613万円34億9,613万円34億9,613万円
8億8,393万円8億8,393万円8億8,393万円

33億9,919万1千円33億9,919万1千円33億9,919万1千円
26億7,005万8千円26億7,005万8千円26億7,005万8千円

16億812万9千円16億812万9千円16億812万9千円
16億812万9千円16億812万9千円16億812万9千円

12億9,646万2千円12億9,646万2千円12億9,646万2千円
4億8,497万1千円4億8,497万1千円4億8,497万1千円

6億6,630万円6億6,630万円6億6,630万円
7億6,581万3千円7億6,581万3千円7億6,581万3千円

4億5,809万7千円4億5,809万7千円4億5,809万7千円
4億6,759万2千円4億6,759万2千円4億6,759万2千円

13億42万7千円13億42万7千円13億42万7千円
12億5,966万3千円12億5,966万3千円12億5,966万3千円

67億4,999万3千円
62億1,585万3千円地方交付税

市税

市債

国庫支出金

繰越金

県支出金

諸収入

その他

地方消費税
交　付　金

概　要
　平成27年度の当初予算は、一般

会計が220億円、特別会計が141億

4,990万円、企業会計の収益的収

入で８億4,845万円、支出で７億

3,312万１千円、資本的収入で

4,935万７千円、支出で１億9,187

万４千円でした。それに前年度か

らの繰り越し及び５回の補正の結

果、予算額は平成２８年３月３１日現

在で、それぞれ一般会計が２５２億

6,586万４千円、特別会計が１４２億

6,651万１千円、企業会計の収益

的収入で８億4,845万円、支出で

７億3,236万８千円、資本的収入

で3,685万７千円、支出で１億

8,535万円となっています。

特別会計の収支状況
支出済額収入済額予　算　額区　　　　　分

５３億６，６４１万６千円　５３億２，０２０万１千円　５９億３，０１８万４千円　事 業 勘 定国民健康保険
特 別 会 計 １億５，６８２万７千円　１億４，０４６万５千円　１億７，６８２万８千円　診療施設勘定

５億５，５０５万７千円　５億４，５３７万１千円　７億６，８５４万７千円　公共下水道事業特別会計

２，５３７万９千円　８，８８５万７千円　４，１４０万円　公 営 墓 地 特 別 会 計

４億９，４３９万２千円　５億２，４８３万５千円　５億３，２３４万６千円　農業集落排水事業特別会計

４２億９，６８１万１千円　４７億６，８５２万２千円　５０億１０５万８千円　介 護 保 険 特 別 会 計

７億３，４５５万４千円　７億７，７２２万５千円　８億２０１万９千円　簡 易 水 道 事 業 特 別 会 計

２，４１０万９千円　２，４４０万６千円　２，９５０万円　宅 地 造 成 事 業 特 別 会 計

４，３２５万８千円　４，４１１万８千円　４，５４８万３千円　戸別浄化槽整備事業特別会計

１億７，００９万３千円　１億１，３６１万３千円　４億８，１０４万４千円　温 泉 事 業 特 別 会 計

４億２，４９８万２千円　４億５，７４３万４千円　４億５，８１０万２千円　後期高齢者医療特別会計

歳歳歳歳歳歳歳歳歳歳歳入入入入入入入入入入入　予　算　額　252億6,586万４千円
収入済額　218億１万6千円（収入率86.3%）

（※収入済額及び支出済額は、平成28年３月31日現在のもので、平成26年度からの
額及び支出額を含めていないため、決算額とは異なります）

平成27年度下半期の

財政状況を
お知らせします

予算の収支状況

収支率収支額予算額区　分

１０１．９％８億６，４３５万１千円８億４，８４５万円収 入
収益

９５．０％６億９，８８８万１千円７億３，５３６万８千円支 出

４３．９％２，２７８万５千円５，１８５万７千円収 入
資本

６８．７％１億５，１０６万６千円２億１，９８２万円支 出

　資本的収入額が資本的支出額に不足する額１億２，８２８万１千円は、当年度分消費税資本的収支調整額
７０４万２千円、減債積立金３，０００万円及び過年度分損益勘定留保資金９，１２３万９千円で補てんしました。

業務状況

２５，３８２人給 水 人 口

１０，６７６件給 水 件 数

２，９２３，４６３弱/年有 収 水 量

１１，９６８弱一日最大配水量

９，８７４弱一日平均配水量

８０．８９％有 収 率

（地方公営企業法第40条の２第１項の規定に基づく公表）上水道事業会計の状況

概　要
　平成27年度の当初予算は、一般

会計が220億円、特別会計が141億

4,990万円、企業会計の収益的収

入で８億4,845万円、支出で７億

3,312万１千円、資本的収入で

4,935万７千円、支出で１億9,187

万４千円でした。それに前年度か

らの繰り越し及び５回の補正の結

果、予算額は平成２８年３月３１日現

在で、それぞれ一般会計が２５２億

6,586万４千円、特別会計が１４２億

6,651万１千円、企業会計の収益

的収入で８億4,845万円、支出で

７億3,236万８千円、資本的収入

で3,685万７千円、支出で１億

8,535万円となっています。

広報　常陸大宮　　　　平成２８年７月号３

予算額

支出済額

85億1,314万1千円
91億257万7千円

30億2,994万5千円30億2,994万5千円30億2,994万5千円
23億9,526万9千円23億9,526万9千円23億9,526万9千円

27億4,489万8千円27億4,489万8千円27億4,489万8千円
27億4,248万5千円27億4,248万5千円27億4,248万5千円

26億4,879万5千円26億4,879万5千円26億4,879万5千円
20億7,256万円20億7,256万円20億7,256万円

23億1,070万8千円23億1,070万8千円23億1,070万8千円
12億4,732万4千円12億4,732万4千円12億4,732万4千円

22億7,665万9千円22億7,665万9千円22億7,665万9千円
11億3,524万6千円11億3,524万6千円11億3,524万6千円

18億3,947万2千円18億3,947万2千円18億3,947万2千円
17億2,496万1千円17億2,496万1千円17億2,496万1千円

13億980万6千円13億980万6千円13億980万6千円
10億7,810万3千円10億7,810万3千円10億7,810万3千円

23億5,558万8千円23億5,558万8千円23億5,558万8千円
21億3,318万1千円21億3,318万1千円21億3,318万1千円

45億2,798万7千円
45億5,728万3千円

34億9,613万円
8億8,393万円

33億9,919万1千円
26億7,005万8千円

16億812万9千円
16億812万9千円

12億9,646万2千円
4億8,497万1千円

6億6,630万円
7億6,581万3千円

4億5,809万7千円
4億6,759万2千円

13億42万7千円
12億5,966万3千円

67億4,999万3千円67億4,999万3千円67億4,999万3千円
62億1,585万3千円62億1,585万3千円62億1,585万3千円 民生費

教育費

公債費

総務費

商工費

土木費

衛生費

その他

農林水
産業費

主な財産の現在高

公共施設敷地
4,946,871.61㎡

宅地
4,595.29㎡

山林、原野等
6,367,928.93㎡

建物
279,303.69㎡

基金及び出資金
131億7,830万円

車
207台

市債の状況
実負担割合現   在   高会計区分

２３．３％（６０億６，６４０万円）
２６０億７，０１６万円一 般 会 計

３０．０％（３，７３４万円）
１億２，４４６万円国保診療施設勘定

５７．８％（１７億９，１３６万円）
３１億１３万円公 共 下 水 道 事 業

１００．０％（２億３，０７０万円）
２億３，０７０万円公 営 墓 地

４９．８％（１７億６８７万円）
３４億３，０５９万円農業集落排水事業

６９．３％（２２億４，３６８万円）
３２億３，８１１万円簡 易 水 道 事 業

３０．０％（６６６万円）
２，２２１万円宅 地 造 成 事 業

５０．７％（７，５８２万円）
１億４，９６８万円戸別浄化槽整備事業

３０．０％（４，２６９万円）
１億４，２３０万円温 泉 事 業

１００．０％（８億７，４３９万円）
８億７，４３９万円上 水 道 事 業

３５．０％（１３０億７，５９１万円）
３７３億８，２７３万円合 計

※現在高の上段（　）内の金額は、市債のうち合併特例事業債や過
疎対策事業債など、毎年度の元利償還額の一部を地方交付税で補
てんされる市債があり、それらの市債の残高から補てんされる金
額を除いて実際に市が負担する見込み額です。

民生費
153,779円

公債費
62,535円

教育費
69,029円

総務費
60,345円

土木費
51,867円

商工費
52,643円

衛生費
41,907円

農林水産業費
29,840円

その他
53,666円

○一般会計予算における
　一人当たりの額　　　　575,611円

○市税総額における
　一人当たりの額　　　　103,157円
＊上記の金額は、平成28年３月31日現在の住民基本台
帳人口43,894人で算出しています。

歳歳歳歳歳歳歳歳歳歳歳出出出出出出出出出出出　予　算　額　　252億6,586万４千円
支出済額　　207億4,498万２千円(執行率82.1%)

繰越分を含み、平成28年４月１日から平成28年５月31日までの出納整理期間の収入

■問い合わせ■
財政課　財政グループ
緯５２‐１１１１（内線３７５）



常陸大宮市木質バイ　

＜木質チップの集積・製造から供給＞
１．山林から木材を集積

　除伐・間伐等で発生した林地残材を集積し、
チップ製造施設へ搬出します。

２．木質バイオマスチップ製造施設

▲林地残材を集積

▲チップ製造施設

ささの湯木質バイオマスボイラー棟

木質バイオマスボイラー

四季彩館

三太の湯

ささの湯

木質バイオマスボイラー導入による効果
●CO₂排出量の削減による地球温暖化防止
●エネルギー経費の削減
●化石燃料から非化石燃料エネルギーへの転換
　（エネルギー自給率の向上）
●地域内における未利用バイオマス資源（間伐材等）の活用

　集積した林地残材をチップに加工し、市 
三太の湯・四季彩館） に供給します。

広報　常陸大宮　　　　平成２８年７月号４

　本市は面積の約６割が森林で、森林資源が豊富です。山林には、間伐等により放置された未利用間伐材があり、
これらの活用が課題となっていました。近年、この未利用間伐材は木質バイオマスという再生可能エネルギーの
１つとして注目され、林業の活性化と温室効果ガス排出削減、森林の荒廃防止にも役立っています。本市では、
この資源を有効利用する取り組みを進めていて、この事業によって化石燃料を削減し、地球温暖化防止と森林の
整備に貢献します。

■問い合わせ■　農林課　農林畜産振興グループ　緯52‐1111（内線203）

オマス利活用事業　

３．木質バイオマスボイラー導入
　市内温泉温浴施設（ささの湯・三太の湯・四季彩館）へ木質
バイオマスボイラーを導入します。
　木質チップを燃料とするバイオマスボイラーによりお湯を温
めます。

破砕した
　 チップ

▲チップ製造の様子

ささの湯木質バイオマスボイラー棟ささの湯木質バイオマスボイラー棟ささの湯木質バイオマスボイラー棟

木質バイオマスボイラー木質バイオマスボイラー木質バイオマスボイラー

四季彩館四季彩館四季彩館

三太の湯三太の湯三太の湯

ささの湯ささの湯ささの湯

＜三太の湯＞
常陸大宮市諸沢5071 ☎ 57-4126 
午前10時～午後９時まで
毎週水曜日休館（祝祭日の場合は翌日）
・大人（中学生以上）
　 平日710円　土日祝日 1,020円
・子ども（３歳以上小学生まで）
　 平日 360円　土日祝日 510円

＜ささの湯＞
常陸大宮市氷之沢3139 ☎ 58-2682 
午前10時～午後９時まで
毎週月曜日休館（祝祭日の場合は翌日）
・大人（中学生以上）
　 全日510円（午後４時以降は300円）
・子ども（３歳以上小学生まで）
　 全日300円（午後４時以降は200円）

＜ごぜんやま温泉保養センター四季彩館＞
常陸大宮市長倉407-2 ☎ 55-2626 
午前10時～午後９時まで
毎週木曜日休館（祝祭日の場合は翌日）
・大人（中学生以上）
　 平日710円　土日祝日 1,020円
・子ども（３歳以上小学生まで）
　 平日 360円　土日祝日 510円

内温泉温浴施設（ささの湯・

広報　常陸大宮　　　　平成２８年７月号５

　そしてこれらの未利用間伐材を活用するため、木質チップ燃料を製造し、市内温泉温浴施設である「ささの湯」、
「三太の湯」、「四季彩館」へ木質バイオマスボイラーを導入し、重油の代わりにチップを使ってお風呂を沸かし 
ます。　
　現在は、「ささの湯」へ木質バイオマスボイラーを導入し、平成２７年４月から稼働しています。
　また、他２か所の温泉施設へ木質バイオマスボイラーの導入工事を実施しているところです。環境にやさし
い、木質バイオマスエネルギーを利用したお風呂を、ぜひご利用ください。



広報　常陸大宮　　　　平成２８年７月号６

　本市では、地域間の情報通信格差を是正し、市民の皆さんの生活利便性を高め地域経済の発展に資するべく、
平成２２年度に地域情報通信基盤整備推進交付金を活用し、光ファイバーによる情報通信網を整備しました。
　この事業を実施してから５年が経過しましたので、完了後の状況についてお知らせします。

１．  事 業 名 地域情報化通信基盤整備推進交付金事業

２．  事 業 完 了 日 平成23年２月８日

３．整備対象地域

４．  総 事 業 費 368,118千円

５．  交 付 金 の 額 122,321千円（地域情報化通信基盤交付金）

氷之沢・下檜沢・上檜沢・高部・
小田野・鷲子

美和地域

那賀・下小瀬・国長・小玉・上小
瀬・大岩・小舟・油河内・松之草・
小瀬沢・吉丸・入本郷・千田

緒川地域

野口・野口平・門井・下伊勢畑・
上伊勢畑・檜山・長倉・野田・秋
田・中居・金井

御前山地域

地域情報通信基盤整備推進交付金（ＩＣＴ交付金）とは

　地理的制約から、民間事業者による情報通信環境の整備が期待できず、情報格差が生ずる市町村または
その連携主体に対し、国が整備事業に必要な経費の一部を支援することによって、地域の知恵と工夫を活
かしつつ効果的かつ効率的な情報通信基盤整備を行い、情報格差を是正し、利活用の促進を目指すことを
目的とし、総務省が実施している事業です。　
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６．  事 業 の 内 容

　本市においては、旧大宮町の一部でＦＴＴＨサービス、全域でＡＤＳＬサービスが提供されていました。しか
し山間部など一部の地域では、伝送損失等の関係で十分な通信速度が出ない、またはサービスの利用ができない
地域が存在し、平野部と山間部の情報格差や都市部との情報格差が広がりつつありました。地域住民や市内に事
業所を持つ企業からも、インターネットが非常に遅い、大容量コンテンツの通信ができないなど多くの声が上
がっていました。しかし電気通信事業者の採算性の観点から、光ファイバーの整備が進まないでいたため、市が
光ファイバー網を整備することになりました。その後、すでに一部地域でサービスを開始している東日本電信電
話株式会社へ、ＩＲＵ契約により施設を貸し出して、当該地区での光インターネットサービスを開始し、住民の
要望に沿ったサービスの展開を行いました。

７．  サービス開始日 平成23年２月15日

８．  サービス形態 公設民営（ＩＲＵ）

９．  契 約 先 東日本電信電話株式会社

10．整備計画時の目標　　

11．加入実績

12．評価及び課題　

　当初計画では、初年度中（平成２３年３月末）に４４０世帯（加入率１０％）、３年以内（平成２６年１月末）に８８０世帯
（加入率２０％）を目標としていましたが、実績では初年度に４７６世帯（加入率１１．９％）、５年目では１，７６６世帯（加
入率４５．０％）でした。５年経過後の現在でもおおむね順調に増加傾向にあります。一方で、近年の移動通信網の
整備やライフスタイルの変化、住民の高齢化、スマートフォンの普及等により、劇的な加入数の増加は難しいこ
とが予想されます。安定した通信環境である光インターネットサービスの更なる利用促進を図るため、積極的に
広報等に努めていきます。

■問い合わせ■　総務課　情報・統計グループ　緯52‐1111（内線317）

最終初年度

４，３９５４，３９５整備地域の世帯数

４，３９５４４０加入世帯数

１００％１０％加入率（％）

H２７年度末H２６年度末H２５年度末H２４年度末H２３年度末

３，９２２３，９１９３，９４６３，９６７４，０１９整備地域の世帯数

１，７６６１，６０７１，４８８１，３１５１，０５６加入世帯数

４５．０％４１．０％３７．７％３３．１％２６．３％加入率（％）
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常陸大宮市は、郷育立市宣言をしました！常陸大宮市は、郷育立市宣言をしました！常陸大宮市は、郷育立市宣言をしました！

郷育立市宣言

きょういく りっ し

こどもたちは、未来の幸せを担うため、この地で育っています
　　　歴史や文化に満たされた常陸大宮市すべてが、その学び舎です
　そして、この「人づくり」への思いが、
　　　　この地の豊かさと誇りを支える原点です

私たちは、過去から学び、今の幸せを担うため、この地で暮らしています
　　　豊かな自然や助け合う地域を支える常陸大宮市すべてが、その舞台です
　だから、「人づくり」は「まちづくり」にほかなりません

故郷を愛し、故郷を慈しんだ先人たちの力が、常陸大宮市を作り続けてきました
　　　今、私たちは確かにその足跡を想い、次の一歩を歩み続けています
　その心と行動は、必ず、次の世代に伝えなければなりません

　　自然や歴史をつなぎ、誇れるものやかけがえのないものをつないで、
人は生きてきました
　　このつながりを大切にし、故郷を愛し、慈しむ郷育を進めることで、
故郷を離れて輝くばかりでなく、故郷にあっても輝くことができるのです
　　そして、この輝きこそが、「誇り高いまち」常陸大宮市を築き上げるのです

これらを強く願い、常陸大宮市は、ここに「郷育立市」を宣言します

きょういく

きょういくりっ し

きょういくりっ し

　市では、平成28年３月22日に「 郷 
きょう

 育  立  市 宣言」を制定しました。
いく りっ し

　この宣言は、 郷 
きょう

 育 の根幹である教育に加え、それ以外の分野においても独自の役割の中で、郷土愛を
いく

育み、家庭・学校・地域・行政の強い連携のもと、市民が一体となって、郷土でも輝きをもって新しい

時代を生き抜くことができる人材を育て、ひいてはまちづくりにつなげていくことを、広く表明するた

めのものです。

　この宣言が掲げる理想的なまちの姿を目指し、市民の皆さんとともに取り組んでいきます。

■問い合わせ■　企画政策課　企画政策グループ　緯52‐1111（内線309）
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常陸大宮市は、郷育立市宣言をしました！

■問い合わせ■　生涯学習課　歴史文化振興室　緯52‐1450

　平成２６年９月から１１月にかけて、泉坂下遺跡第
３次確認調査が行われ、その成果がまとまりまし
たのでお知らせします。
　泉坂下遺跡は、弥生時代（約２２００年前）の 再  葬 

さい そう

 墓 ※として知られ、平成１８年の調査で、国内最大
ぼ

の人面付土器が発見されたことで全国的に有名に
なりました。市教育委員会では、遺跡の範囲確認
などを目的とした発掘調査を平成２４年度から進め
ていて、平成２６年度は第３次調査となります。

　第３次調査では、再葬墓の集中する部分を広げて、分布
状況を確認しました。その結果、人面付土器の出た再葬墓
を南端として、長辺約１３ｍ、短辺約１０ｍのおおよそ長方形
の範囲に再葬墓は集中して造られていることが判りまし
た。
　一方、この長方形の範囲に含まれない小規模な再葬墓も
確認されていて、これは今後の課題となりました。
　また一つの再葬墓を掘り込んで調査する取り組みも行わ
れていて、南方向に向けて土器を倒して、丁寧に並べられ
ている様子も観察できました。

　なお、この調査成果をまとめた報告書『泉坂下遺跡Ⅳ』は、
歴史民俗資料館大宮館で、１部２，４１０円で販売しています。在
庫わずかとなっていますので、お早めにお求めください。
　
　発掘調査の成果は、私たちのふるさと常陸大宮市の成り立ち
を知るための貴重な資料となります。ふるさとの歴史と文化を
知り郷土愛を育むため、今後ともご理解とご協力をお願いしま
す。

※再葬墓…死者を一旦埋葬するなどして骨にした
後取り出し、その骨を再び埋葬する墓制で、弥生
時代の東日本で行われていたもの。

▲泉坂下遺跡全景

◀再葬墓の分布の様子

▲調査した再葬墓
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　おがわふれあいの森で、１７人が参加して「身近な
自然観察会」が開催されました。これは、映画「植・
物・図・鑑」のコラボ企画で、県と県内の環境関連
団体が主催し、様々な植物を観察することで、身近
な自然を知ってもらおうという企画です。
　この日は、緒川薬草研究会（守田礼子会長）の協
力で、おがわふれあいの森内約３kmを歩きながら、
植物の名前やその特性、食べられる野草や食べられ
ない野草の見分け方などについて説明を聞きました。
　また実っていたグミや野イチゴなどを食べ、甘み
やえぐみ、渋みなどの味に、子どもたちからは「甘
い！でも渋い！」などの声が上がっていました。研
究会からも「季節によって違った景色を楽しむこと
ができるので、また歩いて四季折々の自然を肌で感
じてほしい」との話がありました。

　美和地域の有志「森と地域の調和を考える会」（龍
﨑眞一代表）が、地域活性化の一環として取り組ん
できた「中世城郭高部館」の整備活動が評価されて、
公益財団法人東日本鉄道文化財団の支援が決まり、
事業承認書の贈呈式が行われました。
　この支援は、東日本鉄道文化財団が、JR東日本管
内にある貴重な文化財や自然等を保全・保存・継承
する民間事業の中から選定して行われたものです。
　会員の努力で下草が刈られ、城郭の遺構が明確に
なり、調査研究の進んだ高部館跡は、今回の支援で
見学経路や看板の設置、見学者の安全対策が施され
る予定です。
　JR関係者は、贈呈式終了後、高部館跡を望む高部
の町並みを視察。喜雨亭での抹茶の接待や庭園の見
事さに、市内山間部の都ぶりを実感し、事業のさら
なる展開を期待すると話していました。

植物を学ぶ・楽しむ・味わう6/11 地域の活性化に向けて6/14

ごみのない清潔なまちづくり7/3

　市内道路・河川の一斉クリーン作戦を実施しまし
た。ごみのない清潔で住みよいまちづくりをめざし
て、各地区の環境保全推進委員長を中心に、地域住
民や市内中学校、市ライオンズクラブ、市建設業協
会、郵便局、筑波銀行など約１０，３００人が空き缶や
ペットボトル、紙くずなどのごみを回収しました。
　この日は、可燃ごみ２，４５０kg、不燃ごみ１，３９０kg、
その他粗大ごみが回収されました。参加された皆さ
ん、ありがとうございました。

パラオ共和国へ眼鏡を寄贈6/23

　パラオ共和国へ寄贈する眼鏡の提供をお願いした
ところ、市民の皆さんや市職員から１５３個もの提供
があり、水戸市の小沢眼科内科医院へ届けました。
　同医院では、パシフィック・パートナーシップ
２０１６事業での医療支援活動を、７月２９日から８月１５
日までパラオ共和国で行います。その活動をとおし
て現地で視力に悩む方々に、皆さんから頂いた眼鏡
が提供される予定です。

▲小沢院長に直接手渡しました

▲天気に恵まれ、気持ちの良い汗をかきました ▲贈呈式のあとの記念撮影
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身近な水環境を観察6/12 外国料理で異文化交流6/25

　富岡橋の河川敷で、２５人が参加して久慈川の水
質・水生生物調査が行われました。これは、どんな
水生生物が生息しているのか調査することによっ
て、河川の水質を総合的に評価し、環境問題への関
心を高めるため、全国的に実施されています。
　はじめに、参加者が川に入り水生生物を採取した
ところ、カワゲラやカゲロウの幼虫、ドジョウなど
が生息していることが分かりました。そのあと、川
の水温やCOD※（化学的酸素要求量）を調査。県環境
アドバイザーの中村恵美子さんは、「久慈川はカゲ
ロウなどが生息していて自然豊かな川です」と話し
ていました。
※CODとは水中の酸素を消費してしまう物質がどれだ
け入っているかの調査値で、川を汚す原因になる家庭
等からの雑排水の量が多いと高くなります。

　美和山村開発センターで「外国料理で異文化交流 
in 美和」（主催：市国際交流協会）が開催されました。
　今回のメニューは、インドネシアのオポーアヤム
（鶏肉のソテー）、ピサンゴレン（揚げたバナナ）、プ
エルトリコのソパデポロ（チキンスープ）とエンバ
ナーダ（具が入ったパン）です。それぞれ講師を招
いて、市内からの応募者、海外出身者、協会会員の
総勢６６人で各国の家庭料理を作りました。
　その後は、お茶会で抹茶が振舞われ、参加者から
は「次回も機会があれば参加したい」、「海外出身者
とおいしい料理を
堪能できてよかっ
た」などの声があ
り、交流を深めた
１日となりました。

▲中村さんの説明に聞き入る参加者たち

条　　例
○常陸大宮市個人番号の利用に関する条例の一部
を改正する条例

○常陸大宮市医療福祉費支給に関する条例の一部
を改正する条例

○常陸大宮市下小川キャンプ場の設置及び管理に
関する条例を廃止する条例

平成２８年度補正予算
○常陸大宮市一般会計補正予算

専決処分の承認
○常陸大宮市税条例の一部を改正する条例
○常陸大宮市国民健康保険税条例の一部を改正す
る条例

その他
○工事請負契約の締結について
○市道路線の廃止について
○市道路線の変更について
○監査委員の選任について　　
自見　友一

○固定資産評価審査委員会委員の選任について
　佐野　絢子
○人権擁護委員の推薦につき意見を求めることに
ついて
諸澤　好一郎、髙村　重彦

第２回市議会定例会
6/7～
21

　平成２８年第２回常陸大宮市議会定例会が、６月７日から６月２１日まで開会されました。この定例会では次の議
案（市長提出議案）の審議が行われ、それぞれ可決、承認及び同意されました。

▲最後は参加者全員で記念撮影

▲真剣な表情で取り組む参加者



コーナーが始まって8年になりました！コーナーが始まって
　執筆者は、まちづくりに取り組んで
しょに活動している茨城大学の学生
になりました。これからも、笑顔とま
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茨城大学教授/常陸大宮市創生特別顧問　西野由希子
常陸大宮市と茨城大学が地域連携の協定を結んだのが２００５年４月。
それ以来、常陸大宮市内の様々な「まちづくり」の活動に、大学が
協力・参加させていただくようになり、「まちづくり」に取り組む市
民の皆さまとの出会いが広がっていきました。学生たちも熱心に取
り組んでいましたので、そういう様子を知っていただけたらと思いま

したし、活動されている市民の皆さまが登場するコーナーがあると良いのではと考
え、企画や広報の担当の皆さんに相談して２００８年の１０月号からスタートさせたのが
「いっしょにまちづくり」のコーナーです。
学生たちは、本市での活動の際に「市報を見たよ」「載ってたね」と声をかけていた
だくようになり、それが大きな励まし、後押しになりました。また執筆や掲載が良い
契機になり、それぞれのステップへ繋がったと思います。２０１０年からは「常陸大宮市
まちづくりネットワーク」も動き始め、その後「協働のまちづくり指針」も策定され、
本市のまちづくりはさらに活発に進められようとしています。今後もまちづくりに取
り組む皆さんの笑顔が、このコーナーで繋がり、広がっていきますように願っています。

「深化するいっしょにまちづくり」
フロイデDAN　団長　寺門　　貴

いっしょにまちづくりも８年目を迎え、多くの市民や団体の協力に
より、横断的な活動も増えている印象を受けます。そのような活動の
末端で、私たち「フロイデＤＡＮ」の活動も６年目に突入しました。
その間、様々な人や団体の皆さまと共に活動することでネットワー

クの広がりを感じることができました。少子高齢社会において、誰もが排除されない
まちを実現するために、対話を通して活動していきたいと思います。

※１回目は2011年６月号に掲載

コーナーが始まって8年になりました！8年になりました！
いる市民のみなさん、地域連携でいっ
・教員のみなさん、併せて 90人以上
まちづくりの輪をつないでいきます！

広報　常陸大宮　　　　平成２８年７月号１３

「まちづくりの経験を自らの仕事に」
笠間市役所　都市計画課　小室　仁子

以前掲載された時は、まだ大学生として実際のまちづくり
を現場で経験しながら、地域の魅力を伝える方法を研究して
いました。
現在は笠間市の職員として、空き家対策や利活用の推進に

従事し、学生時代の経験を活かしながら、移住者の受入れ先と
して空き家を紹介する支援等をしています。「いっしょにまちづくり」が８年
もの間継続されたことは、それだけ多くの方が常陸大宮市のまちづくりにか
かわった証だと思いますし、地域を盛り上げようとする人が多くいるまちで
あることを、元市民として誇りに思います。

「自分を成長させてくれたまちづくり」
常陸大宮市役所　税務徴収課　野上　敦司
　学生として常陸大宮市まちづくり活動に携
わってから６年が経過しました。学生として活
動した際に実感した、何も分からない「よそ者」
の自分たちを優しく迎え入れてくれた「地域の
温かさ」が、常陸大宮市の職員として日々職務
に励む上での私の道標です。今後は職員として、また一人の市
民として自分が魅力に感じた地域のまちづくりに携わっていき
たいと思っています。

※１回目は２００８年１０月号に掲載

※１回目は２０１０年５月号に掲載
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浅野佑介先生を講師に迎え、ヨガ体験教室（主催：生涯学習課）を

開催しました。浅野先生は本市出身で、ＮＨＫ水戸放送局「いばっ

チャオ！」で、月１回のヨガコーナーの講師も務めています。

ヨガは、独特のゆっくりした動きと呼吸が、柔軟性向上や血行促進、

体幹の強化等に効果をもたらします。この日参加した皆さんは、浅野

先生の優しく的確な指導で、普段使わない筋肉を伸ばし、リラックス

して最後まで楽しめたようです。また、腰痛がきっかけでヨガを始め

たという浅野先生は、結果にこだわらず自分のできる範囲で頑張る過

程が大切と話しました。

このヨガ教室は、９月～１１月（全７回）に昼の部と夜の部の２回開

催します。詳しくは、広報常陸大宮お知らせ版７月２５日号（№３３０）等

でお知らせしていますので、ぜひご参加ください。

6/2～ ヨ ガ で 心 も 身 体 も 健 康 に

 因 姻鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯

　水戸ホーリーホックアカデミーが実施しているス

ポーツ体験教室が、美和幼稚園で開催されました。

　この日は、アカデミーコーチとマスコットキャラ

クターのホーリー君が登場。１時間にわたり、コー

チからボールのけり方などの指導を受け、真剣な表

情ながらも楽しくサッカーに取り組みました。最後

はホーリーくんとハイタッチして記念撮影。とても

満足そうな園児たちでした。

　次回は１０月６日に実施する予定です。

西部総合公園体育館で、レディス＆シニア対象の
合気道教室（主催：市体育協会、市合気道連盟）が
開催されました。
合気道は相手の力を合理的に使うことを基本と
し、無理な動きや腕力を必要としません。そのた
め、子どもからお年寄りまで誰でも無理なく稽古す
ることができ、女性の割合が多いのも特長です。
今回は初心者向けの体験教室で、準備運動を十分
にした後、基本動作や受け身、なげ技等練習し、合
気道に親しむことができました。参加者から「楽し
くできてよかった」という声がありました。

▲基本動作の指導を受けました

柔よく剛を制す5/17 美和幼稚園にホーリー君登場！6/21

▲サッカーの後はホーリー君とハイタッチ
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第１６回常陸大宮市民バドミントン大会
開催日：６月１９日　　　主　　催：市バドミントン連盟（助川光一会長）
会　場：西部総合公園体育館

第１２回市長杯野球大会
開　催　日：６月５、１２、１９日　
主　　催：市軟式野球連盟（塩澤實会長）
会　　場：大宮運動公園市民球場　他３会場
参加チーム：２３チーム
優　勝　CLUBウイングス
準優勝　ジャンキー丸英
第３位　石澤クラブ、INSTANT
最優秀選手賞　若杉　良平（CLUBウイングス）
優秀選手賞　坂東　克紀（CLUBウイングス）
敢　　闘　　賞　武石　惇伎（ジャンキー丸英）

▲優勝したCLUBウイングスの皆さん

第１８回ミックスバレーボール大会
開　催　日：６月５日　
主　　　催：市バレーボール連盟（青木秀雄会長）
会　　　場：西部総合公園体育館
参加チーム：１４チーム
優　勝　グルービー　準優勝　ＪＢクラブ
第３位　ドリームズ、ソレイユ
最優秀選手賞　冨山　紗希（グルービー）
優秀選手賞　中島　優香（グルービー）
生天目志信（ＪＢクラブ）、矢板永理（ドリームズ）
小口沙耶香（ソレイユ）

▲優勝したグルービーの皆さん

【男子ダブルスAクラス】
　優　勝　加藤木貴之・清水　桂太
　準優勝　安斎　　圭・岡﨑　奎人
　第３位　鈴木　真吾・中村　辰徳
【ミックスダブルスクラス】
　優　勝　北見　佳久・佐々木弘美
　準優勝　道上　紗月・小野　　陽
　第３位　江原　玲子・菊池　紀幸
【初心者ダブルスクラス】
　優　勝　小林　光雄・助川　聖人　
　準優勝　長沼　誠二・宮本　裕一　
　第３位　舟木　春香・阿部　貴子

 因 姻鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯

【男子ダブルスBクラス】
　優　勝　安藤　　颯・小森　健太
　準優勝　新妻　克悦・荒川　裕之
　第３位　益子　健太・矢田部好祝
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６月１２日、涼しく絶好のスポーツ日和の中、スナッ
グゴルフ対抗戦茨城Ｂ地区予選会（主催：日本ゴルフ
ツアー機構）が、静ヒルズカントリークラブで開催さ
れました。この予選会は、参加希望があった市内小学
校からそれぞれ選抜・構成されたチームの中から上位
３人の合計スコアで争う対抗戦で、日頃の練習の成果

を発揮した素晴らしいプレーが披露されました。
この大会で優勝した大宮小学校チームは、７月１７日
に福島県のグランディ那須白河ゴルフクラブで開催さ
れた、第１４回スナッグゴルフ対抗戦JGTOカップ全国
大会へ出場し、参加２８チーム中、１１位の成績を収めま
した。

▲選手宣誓 ▲優勝した大宮小学校表彰

大宮小 6年
坂井　花凜

山方南小 5年
岡﨑　祐花

大宮小北５年
梶　　由依

山方小 5年
中島　一哉

出場者インタビュー

≪予選会結果≫
【茨城Ｂ地区予選会成績５０７ヤード／パー３６】

●団体の部

優勝　大宮小学校 ８６ストローク

２位　大宮北小学校 １０２ストローク

３位　山方小学校 １０６ストローク

４位　山方南小学校 １１４ストローク

●個人の部

・ベストグロス賞

　見代　美咲（大宮小学校） ２６ストローク

・アルバトロス賞

　小室　咲貴（大宮小学校）

おめでとう !　

▲参加者全員で記念写真撮影

今年は練習を早めに始め、予選会に
出場しました。今年も全国大会に出た
いという気持ちはみんな一緒でした。
練習してきた結果が出て、見事優勝す
ることができました。みんな真剣に頑
張っていて、すごく良いプレーができ
たと思います。この予選会に勝ったこ
とで、全国大会に行けることになりみ
んな大喜びでした。

始めたばかりの頃は思うようにボー
ルを打てませんでした。でも友達と一
緒に練習するうちに少しずつ当たるよ
うになりました。大会当日は朝から緊
張していたけれどだんだん緊張がほぐ
れ、ボールも飛ぶようになってすごく
楽しくなってきました。成績も、練習
の時より良いスコアでプレーすること
ができたので、嬉しかったです。

私は６月１２日に行なわれたスナッグ
ゴルフＢ地区予選会に出場しました。
メンバーは他の学校の人達で緊張しま
したが、楽しくコースを回る事ができ
たので良かったです。結果は２位で残
念でしたが、来年出る時は今年よりも
スコアを上げて優勝目指して頑張りた
いと思います。

僕は山方小学校の代表として優勝目
指して頑張りましたが、３位という成
績に終わりました。練習量が足りな
かったことが原因なので、来年はもっ
と練習をして参加したいと思います。
また来年は自分が６年生になり、今の
６年生が抜けてメンバーが２人になっ
てしまうので、５年生をもっと誘って
優勝を目指したいです。
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がゆく
諸沢地区の活性化に取り組んでいる、地域おこし

協力隊の志賀です。
６月１９日に、諸沢あやめ園育成会が主催する「諸

沢あやめまつり」が開かれました。近年のあやめは
花つきが悪く、お祭りをすることができませんでし
たが、今年は見事に咲き誇りました。実に４年ぶり
の開催です。お祭り当日は、肉うどんやあやめ団子
などのお振る舞いを用意して、お客様をお出迎え。
驚いたのは、これらのお振る舞いすべてが無料で提
供されているということです。

「丹精込めて育てたあやめを自分たちで楽しむだ
けでなく、たくさんの人に見てもらいたい」「せっか
く来てもらうのなら何かお振る舞いしよう！」
私がお祭りのお手伝いを通して感じたことは、諸

沢あやめ園育成会の皆さんの温かなおもてなしの心
でした。
これからも諸沢地区の方々との繋がりから人の温

かみを感じ、地域の活性化につなげていきたいと思
います。

▲ あやめの手入れをする会員の皆さん

▲ お振る舞いの準備をしながらも皆さん楽しそう

vol.25 職員のつぶやき職員のつぶやき ～職員リレートーク～～職員リレートーク～
今年４月に採用され、税務徴収課徴収推進室に配

属された浅川聡史です。現在の主な業務は、未納と
なっている税金の徴収や納付に関する問い合わせ、
納税相談などです。市民の生活を支えている税金に
携わっているという責任を自覚し、日々仕事に取り
組んでいます。　
配属され３か月経ちますが、まだまだ不慣れなこ

とが多く、周囲の先輩方に
支えられて業務を覚える毎
日です。
７月になり、これから本

格的な夏を迎え、海やお祭
りなど気が緩んでしまう季
節ですが、気合を入れ直し
１日も早く市民の皆さんの
お役に立てるように努めて
いきたいと思います。

今年度より採用となりました、税務徴収課の古徳
です。私は５年間常陸大宮市を離れていたので、再
びこの地で暮らせることの喜びを、日々噛みしめて
います。
入職してから最初の夏をこれから迎えようとして

いますが、担当業務や窓口での対応など様々な業務
を覚えていくうちに、今の自分に足りないものや
もっと磨いていきたい部分
が少しずつ見えてきたよう
に感じています。
まだまだ覚える事だらけ

ですが、ひとつひとつを
しっかり学習し、早く市民
の皆さんの役に立てる職員
になれるよう精一杯努力し
ていきたいと思います。▲税務徴収課　浅川聡史 ▲税務徴収課　古徳祥明
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KENPOKU ART  2016 茨城県北芸術祭を楽しもう！

　６月１８日、大宮公民館塩田分館でボランティアに向け
た説明会が開催されました。説明会に参加したのは、市
まちづくりネットワークや市国際交流協会の皆さん、茨
城大学の学生など約５０人です。
　初参加となる大学生には、説明会の前に分館グラウン
ドで、舞台を立てる場所や大きさ、保管している木材を
示して舞台のイメージを膨らませてもらいました。

＜作品鑑賞パスポート＞

　会期中、茨城県北芸術祭の作品を鑑賞できるおト
クなチケット。茨城県北全地域の約100の芸術作品
を楽しむことができます。
【販売価格】
　　　　　一般：２，５００円（前売り２，０００円）
学生・６５歳以上：１，５００円（前売り１，０００円）
中学生以下・障害者手帳などを持参の方：無料

＊会期中、インフォメーションセンターなどで販売
＊前売り引換券は全国のコンビニなどで販売中

＜公式ガイドブック＞

　茨城県北芸術祭の見どころや、各市町に展開さ
れる芸術作品のガイドはもちろん、飲食店情報や

現地までのアクセス情報、宿泊情報など、茨城県

北芸術祭を巡るための必携アイテム「公式ガイド

ブック」を８月下旬から全国の書店で販売！

　ぜひお買い求めください。

【販売予価】１，３００円　価格は税込

【出　　版】生活の友社

説明会では、映像を使って「西塩子の回り舞台」の歴史や、復
活までの経緯、現在行われている組立て作業の様子について解
説。参加者からは、積極的に質問や意見が寄せられ、保存会では
大きな手応えを感じたようです。
説明によると、今年の舞台組立て開始は８月２７日（土）。地鎮祭

を行い作業中の安全祈願をした後、組立て班と竹切り班に分かれ
て作業を開始するとのこと。舞台のもうひとつの見所である組立
て作業に、ボランティアで参加するもよし、見学するもよし。
半世紀ぶりに舞台を組立てた平成９年から、今年で足掛け２０

年。当時４０歳代だった中心メンバーは６０歳台半ば、西塩子地区の
世帯数も７０から６０へと減少しています。組立てだけでなく、衣裳
や舞台道具作り、情報発信などなど、ボランティアの内容は様々。
皆でモノを作り上げる醍醐味を味わいませんか？参加希望の方
は、下記にご連絡下さい。

■問い合わせ■　生涯学習課　歴史文化振興室　緯52 － 1450
西塩子の回り舞台保存会　　　緯52 － 3518　ＨＰ http://mawari-butai.jpn.org/

～ボランティア始動～

＜協賛金のお願い＞
　３年ぶりに開催される西塩子の回り
舞台では、舞台組立てや公演に活用さ
れる協賛金を募集しています。皆様の
ご支援とご協力をお願いいたします。
・募集期間　９月３０日（金）まで
・募集金額　一口１，０００円
・問い合わせ、申し込み
　西塩子の回り舞台保存会事務局
　☎０９０－７８１１－５１２２（会長：大貫）
　糸sp454pa9@image.ocn.ne.jp
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健 康 寿 命 と 骨 粗 鬆 症骨骨
こつこつ

粗粗
そそ

鬆鬆
しょうしょう

症症
しょうしょう

鬆 症鬆 症

健  康
通  信
常陸大宮済生会病院
自治医科大学 特任准教授
杉本　直哉 先生

今年の広報常陸大宮２月号に、「健康寿命とは」というコラムがありま
した。その健康寿命の次にやってくるのは、障害の期間「寝たきり」と
なります。寝たきりの原因は、男性ではいわゆる脳卒中（脳血管障害）
が第１位ですが、女性では大腿骨近位部骨折となっています。そしてこ
の骨折の背景として骨粗鬆症があります。

日本の骨粗鬆症の人数は1,280万人
といわれていますが、実際に治療を受
けているのは３割程度と考えられてい
ます。骨粗鬆症は、腰痛等痛みの原因
と思われがちですが、正確には骨折するまで症状がありません。これは
糖尿病と似ています。

骨粗鬆症も糖尿病も合併症を起こすまでは、検査を受けなければ診断
をつけることができません。骨粗鬆症では、やっかいなことに脊椎圧迫
骨折（背骨の骨折）を起こしても、３分の２の症例でそれほど大きな痛
みがないことが判っています。
テレビのコマーシャルで、「いつのまにか骨折」という言葉を耳にした

ことがあるかもしれません。身の回りに、だんだん腰が曲がって身長が縮んだという方がいませんか？現
在、骨粗鬆症は治療を行えば骨折を防ぐことが可能になってきています。そのためには、まず骨粗鬆症の
検査（背骨のX-P検査や骨密度測定）を受けることが重要です。

女性は閉経後に女性ホルモンが減少します。これが骨粗鬆症の主な原因です。閉経を迎えた、最近身長
が縮んだ、背中が曲がっていると指摘された、母親が骨粗鬆症あるいは骨折している、タバコを吸う、ス
テロイドを服用している等、合致する項目がある方はぜひ骨粗鬆症検査を受けましょう。もし骨粗鬆症と
診断され、薬が処方された場合はきちんと継続することが重要です。骨の強度はすぐには改善しません。
寝たきりにならないため、まず節目検診の骨密度測定を受けてみましょう。

 因 姻鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯

広報常陸大宮・ホームページ
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◇大正期以後の諸富野村
諸富野村には大正９年から昭和１８年まで、計８冊の

事蹟簿が残されています。

事蹟簿は「模範的町村自治」を作り出すため、明治
３８年７月２６日付の茨城県訓令により作成が義務付けら
れた村ごとの台帳です。内容は、村の沿革、土地、戸
口、農林水産業、鉱工業、教育、兵事、社寺、議会な
ど多岐にわたりました。明治後半から戦中期にかけて
残されている例が多いようですが、その残り方は村に
よってまちまちです。
諸富野村事蹟簿によれば、大正９年の常住人口は

２，９８２人、昭和４年は３，２３５人、同１７年は３，３１５人でした
〔この地域の平成２５年の人口は９８２人（茨城県企画部「茨
城県の人口（町丁字別）」平成２５年）〕。
大正９年の事蹟簿には豪雨と洪水被害について記録

されています。同年１０月１日、茨城県北部から栃木県
東部にかけて大雨とそれに伴う河川の氾濫が起こり、
久慈川、那珂川をはじめ緒川などの支流でも被害が出
ました。この日が第１回の国勢調査当日であったため
「国勢調査の大水」と呼ばれました。これにより、諸富
野村域では西野内地区において死者１名を出し、家屋
の被害も「全潰」１９戸、「半潰」２６戸、「浸水」６０余戸
に及びました。

【参考文献】　
塙泉嶺『久慈郡郷土史総論』宗教新聞社　大正13年、
河野宏「常陸大宮市内における明治期の町村統廃合」
『大宮郷土研究』９　平成17年
　金子理一郎氏、堀江文男氏、堀江昭仁氏にご協力を
いただきました。
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～明 治 の 合 併 後 の 諸  富  野  村 ～
もろ と の むら

◇明治の大合併
明治２２（１８８９）年の市制町村制の施行により、江
戸時代以来の村々は、人口３００～５００人の規模への合
併が進められました。これにより、常陸大宮市域に
８０以上あった村々も統合されて１８か村になりまし
た。今回は諸富野村の明治の合併についてご紹介し
ます。
諸富野村は久慈郡に属し、明治２２年４月１日、諸

沢村、北富田村（天保１３年に田野村と富根村・盛金
村の一部が合村）、西野内村（以上すべて現在の山方
地域）の３か村が合併して誕生しました。「諸富野
村」という村名は各旧村から一文字ずつ取って付け
られました。
諸富野村域は市の北西部、男体山系に連なる山間

に位置し、北部には 籠  岩 の奇岩、東には金砂山（常
かご いわ

陸太田市上宮河内町）があり、その間には 明  山 があ
みょう やま

ります。諸沢川と彦沢川が久慈川に向かって流れ、
集落はその谷沿いに形成されてきました。
明治の合併前、明治５（１８７２）年に制定された大

区小区制では、はじめ諸沢村と北富田村が第十二大
区一小区、西野内村は第十三大区四小区とされまし
た。明治８年以後は、３か村は同じ第四大区四小区
に属しました。
明治１１年には、旧来の郡町村の復活を盛り込んだ

郡区町村編成法が制定され、さらに行政効率を高め
るために数か村単位で行政を担う「連合村」が設定
されました。これをうけて諸沢村と北富田村は２か
村連合となり、西野内村は照山村、小貫村とともに
３か村連合となりました。続く明治１７年には改定さ
れ、更に大きな連合村へと改められましたが、諸沢
村と北富田村は同じく２か村連合のまま、西野内村
は小貫村、照山村と世喜地区の村々との７か村連合
に改められました。
その後、明治２２年の合併では、７か村連合に属し

ていた西野内村が諸沢村、北富田村と３か村で合併
することになりました。「古来三村は地理的にも、
交通上も密接な関係にあり、その合併は自然であっ
た」（『山方町誌下巻』）といわれる合併でしたが、そ
の経緯は明らかではありません。
合併すると、初代村長には木村小八郎が就任し、

諸沢字田中３７番地（現在の公民館諸富野分館の東か）
に役場が置かれました。その後、大正２年に字中平
４４４５番地（現在の鏡泉院の南か）に移り、改築され
ました。 文書館　☎52－0571

▲諸富野村事蹟簿（当館蔵）
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住宅用火災警報器の定期点検をしましょう

第119回
FIRE   DEPARTMENT   HITACHIOMIYA
『常陸大宮市消防本部』 ＦＤＨ

　住宅用火災警報器を設置しても、火災の時に作動しなかったら警報器としての役目を
果たすことができません。火災はいつ起こるかわからないので定期的に点検をして、い
ざという時に備えましょう。　
１　住宅用火災警報器の掃除をしましょう

住宅用火災警報器にホコリなどが付いたままだと、火災を
感知しづらくなります。定期的によく絞った布でホコリを拭
き取りましょう。少なくても年に１回程度は、拭き取り作業
をしましょう。

２　作動確認を行いましょう　　
住宅用火災警報器を掃除した時には、同時に作動も確認し

ましょう。本体のボタンを押すか、ひもを引いた時、音や音
声が鳴れば異常はありません。

３　交換時期を確認しましょう
住宅用火災警報器の電池の寿命は、おおむね１０年が目安です。電池寿命が近づくと、音声やラン

プ表示などで交換時期を知らせてくれます。ただし本体内部の電池を交換できるタイプと交換でき
ないタイプがあります。電池交換ができないタイプは、住宅用火災警報器を本体ごと交換する必要
があります。

＜なんでもＱ＆Ａ＞
Ｑ．住宅用火災警報器とはどんなものですか？
Ａ．火災により発生する煙または熱を感知し、音や音声で警報を発して、火災の発生を知らせて
くれる機器です。

Ｑ．どこにつければ良いのですか？
Ａ．寝室と寝室がある階の階段の上部（１階は除く）に設置することが、消防法で義務付けられ
ています。

今月の

　今月号のテーマ「夏を乗り切るスタミナ料理」に、
情報が寄せられました。

「なすの照り焼き」
　夏にたくさん採れるなすを大量消費。簡単でご飯
も進みます。ぜひ試してみてください。
・材料　なす適量、片栗粉、油、酒、みりん、砂糖、

鷹の爪
・作り方
①なすに薄く片栗粉をつけて、多めの油で焼く
②酒とみりん同量で照り焼きにする
＊子供向けならお砂糖を少し、大人向けなら鷹の
爪を少し入れてください。 Ｉさん
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９月号の情報を大募集!!
　９月号のテーマは、「市民のあの人を紹介します」
です。あなたの周りの同僚、友人など趣味を楽しん
でいる人を紹介してください。おたよりお待ちして
います。
　８月１９日（金）までに、郵便またはファックス、
Ｅメールでお送りください。

【問い合わせ】 政策審議室　秘書広聴課　
 　　　　☎52‐1111（内線312）
　〒319‐2292 常陸大宮市中富町3135－6
　Eメールアドレス
　→ hishokou@city.hitachiomiya.lg.jp
　　　　ＱＲコードからの投稿はこちら→

　「住宅用火災警報器」は、あなたや家族の大切な命を守ります。まだ設置されていない
方は、早めに設置しましょう。
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　今年の夏も、引き続き節電の取り組みが求められています。
　市民の皆さん一人ひとりの「エコライフ」の取り組みが、節電につながります。家族みんなでアイデ
アを出し合いながら、省エネ・節電を進めていきましょう。

■問い合わせ■　環境課　環境推進グループ　緯52 － 1111（内線123）

夏 の 節 電 対 策

～家庭でできる省エネ取り組みの例～

年間省エネ効果具体的な取り組み品　目
約３０kwh（約６７０円の節約）冷房時室温２８℃に設定エアコン

約３２kwh（約７００円の節約）フィルターの定期清掃

約１０kwh（約２３０円の節約）むだに開閉しない冷蔵庫

約６２kwh（約１，３６０円の節約）設定温度を適正に管理

約４４kwh（約９６０円の節約）ものを詰め込みすぎない

約９０kwh（約１，８５０円の節約）ＬＥＤ電球に取り換える照　明

約８４kwh（約１，９８０円の節約）電球形蛍光灯に取り替える

液晶型の場合…約１７kwh（約３７０円の節約）必要な時以外は消すテレビ

プラズマ型の場合…約５７kwh
（約１，２４０円の節約）

液晶型の場合…約27kwh（約６００円の節約）画面の明るさを下げる

プラズマ型の場合…約１５２kwh
（約３，３４０円の節約）

出典：資源エネルギー庁

エアコン
58％

冷蔵庫
17％

5％

6％

0.4％

 0.6％

 3％

10％

テレビ

照明

パソコン

温水洗浄便座

待機電力

その他

夏の日中（14時頃）の電気機器の使用例
（在宅時平均）
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再生紙と植物油インクを
使用しています。

常陸大宮市の人口

QRコードから市のツイッターがご覧になれます

（7月１日現在・推計常住者）
総人口　42,131人　

（男　20,753人　女　21,378人）
世帯数　16,087世帯

広報　常陸大宮　７月　第142号
発行日　平成28年 7 月25日

発行/常陸大宮市　編集/秘書広聴課

〒319－2292　茨城県常陸大宮市中富町3135－6

TEL  0295（52）1111　FAX  0295（53）6010

E-mail hishokou＠city.hitachiomiya.lg.jp

U R L http://www.city.hitachiomiya.lg.jp/

御前山ビオトープ周辺の植物等御前山ビオトープ周辺の植物等

（ミズキ科ハナイカダ属）
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　山地に生える高さ 1～ 2ｍの落葉低木です。葉は長さ 6～
12cm の楕円形で、5～ 6月頃に葉の表面の主脈の上に淡緑色の花
をつけます。雌雄異株であるため、雄株は葉の中央に雄花を数個
つけ、雌株は 1～３個つけます。葉がまだ小さいうちは葉の先端
に蕾がついているように見えますが、成長と共に葉の中央に位置
するようになります。果実は球形で 8～10月頃に黒紫色に熟しま

す。名前は葉の真ん中についた花を筏にみたてたものです。若葉
はアクがなく食用にされることもあるようです。

   （写真・データ提供　御前山ダム環境センター）

いかだ

　５月２８日に坂東市岩井商店街内で行われた「ばんどうホコテン」
に参加してきました。本市からは、ごぜんやま温泉保養センター四
季彩館が出店し、市の特産品でもある「あゆの塩焼き」や「ゆずサ
イダー」などをたくさんの人に食べてもらいました。そして、久し
ぶりに会うゆるキャラたちに、ひたまるも大喜び！また、子どもた
ちにも引っ張りだこのひたまるでした。

　今年もひたまるは「ゆるキャラ®グランプリ２０１６」にエントリー。
　投票よろしくお願いします！
　投票期間：～１０月２４日（月）１８時まで

▲坂東市の将門くんと
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　７月２日、ひたちなか市平磯地内で「ひたちなか親善大使と歩く平磯ノ
ルディックウォーキング」を開催しました。
　梅雨明け前でしたが晴天に恵まれ、市内から３５人、共催のみなとwaiwai
クラブからも３０人以上の参加があり、にぎわいのあるイベントになりました。

■問い合わせ■　スポーツクラブひたまる25事務局　緯55 - 9666
生涯学習課　生涯学習グループ　　 緯 5２  - １１１１（内線３４２、３４３）

ゆるキャラ®グランプリのHPはこちら→




